



Pas facile pour les habitants d'un quartier d'échanger lorsque rien ou peu de choses ne les rapproche a priori. C'est justement dans le but de favoriser la rencontre entre voisins que l'association Esprit de quartier a créé en 2013 un jardin partagé au 49-51 rue Barreyre, au coeur des Chartrons.

« Le jardin a été créé suite à une opération de grand nettoyage de printemps qu'on avait organisé dans les rues du quartier pour sensibiliser les habitants aux problématiques de propreté. On y avait identifié une friche cachée à l'origine par une palissade en béton. Par la suite, on a investi le lieu pendant deux ans pour créer un jardin éphémère et organiser un grand pique-nique. Puis, petit à petit, on a travaillé au projet d'en faire un jardin partagé », explique Jean-Sébastien Gonthier, président de l'association Esprit de quartier

Une association qui compte une centaine d'adhérents et propose toute l'année divers événements de quartier (rencontres ciné-culture, vide-greniers, repas, visites commentées au CAPC, etc.). « Ce projet répondait à une demande forte des habitants : deux réunions de

concertation ouvertes au quartier ont révélé qu'il y avait une réelle envie d'avoir un espace de verdure et de proximité. »

Anniversaires et barbecues

Dans ce « jardin caché » de 355 m², l'association met à disposition de ses adhérents qui en ont fait la demande des parcelles de jardin attribuées pour une durée de deux ans en gestion semi-collective, ainsi que divers espaces collectifs (cabane, mobilier de jardins, barbecue, chalet à outils, espace pique-nique...). « On loue à des personnes, familles, groupes d'habitants, associations, écoles ou assistantes maternelles des bacs à l'année pour qu'ils viennent cultiver des radis, des haricots, des tomates, etc. », précise Jean-Sébastien Gonthier.

« Le jardin a vraiment été pensé comme un jardin potager et un jardin d'agrément. Une partie est dédiée au potager et l'autre permet aux gens de venir s'y installer pour goûter, organiser des anniversaires, pique-niquer, faire un barbecue, etc. Ce lieu favorise l'entraide, le bien vivre ensemble, car le jardinage est souvent un prétexte pour se détendre et aller discuter. »

Plusieurs fois par an, le jardin caché de la rue Barreyre accueille aussi des manifestations de quartier variées et gratuites. Dégustations de soupes, bal traditionnel, repas... : Esprit de Quartier met la convivialité au centre de sa démarche pour favoriser les échanges des riverains du quartier.

Un jardin pour tous

À terme, le jardin caché ne sera plus réservé aux adhérents de l'association : « Un projet immobilier d'habitat participatif et intergénérationnel va prochainement voir le jour sur une zone située autour du jardin caché », explique son président. « Il y aura des espaces communs, dont un jardin accessible à tous. Par conséquent, le jardin caché sera remplacé par un jardin ouvert à tous les habitants du quartier. Les premiers travaux commenceront fin 2017. On est chargé d'inventer une nouvelle formule pour cet espace. » •

Emeline Marceau

Photo : Créé en 2013, le jardin caché de la rue Barreyre s'ouvre plusieurs fois par an à des manifestations de quartier gratuites © Archives Fabien Cottureau / Sud Ouest